
Le sommaire

Rien n’étant habituel cette année, nous 
avons réalisé cet éditorial sous forme 
d’interview.

« Bonjour Patrick, 
Pe u x - t u  n o u s 
d i r e  comment 
vous avez vécu 
c e  d e u x i è m e 
confinement ?

I l  a  é t é  m o i n s 
l o u r d  à  v i v r e 
que le premier. 

En fait le premier était totalement 
i n a t t e n d u ,  n o u s  n’ a v i o n s  p a s 
de recul, pas de repères, peu de 
consignes de l’ARS (Agence Régionale 
de Santé) .  Nous avons dû tout 
inventer avec pas mal de stress. 
Cette fois-ci nous avons eu plus de 
moyens, nous avons pu faire des plans 
d’action (à la demande de l’ARS cette 
fois !) et nous avions acquis un peu 
d’expérience. 

As-tu l’impression que la capacité des 
personnes accueillies à vivre l’instant 
présent a pu aider l’ensemble de la 
communauté ?

Je dirais que les personnes accueillies 
ont assez mal vécu l’absence de sorties 
dans la nature et l’impossibilité de 
rencontrer les autres foyers. Cela dit, 
elles ont une capacité d’adaptation 
à  l ’ i n s t a n t  p r é s e n t  q u i  f o r c e 
l’admiration malgré leurs inquiétudes.  
Elles nous replacent dans la relation, 
dans l ’essentiel.  Et pour elles, la 
possibilité de voir leur famille lors de ce 
2e confinement a été bénéfique.

Et pour les salariés de la vieille maison ?

Nous avons manqué de temps pour 
nous rencontrer, la prière du matin ne 

pouvant pas avoir lieu dans la grande 
salle. Les temps spirituels avaient lieu 
dans les foyers. Nous avons repris 
les messes dans la grande salle par 
groupe de 4 personnes par foyer et en 
respectant les distances.

Il faut reconnaître que grâce aux moyens 
de communication informatique, qui 
restent des pis-aller, nous avons pu 
malgré tout maintenir le lien. Nous 
avons par exemple bien profité de notre 
groupe WhatsApp interne qui est très 
vivant.

La tradition du « christkind » est restée 
vivante aussi mais de façon adaptée : 
les petits cadeaux ont été déposés dans 
des hottes à la vieille maison.

Quels rêves fais-tu pour L’Arche à Lyon 
en 2021 ?

Je rêve, ou plutôt j’espère que nous 
al lons sor tir  complètement des 
confinements. De façon plus réaliste 
sans doute j’imagine que cette année 
2021 sera sous le signe de la prudence 
pendant encore plusieurs mois, 
sans doute jusqu’à la vaccination de 
masse. Et finalement cela va nous 
conduire à innover encore pour la vie 
communautaire, et innover, c’est avoir 
des projets. »

L'édito
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ZOOM SUR...
NOUVEAU MANDAT DE PRESIDENCE

UN TANDEM AUX COMMANDES !
Suite à la fin de mandat de Marc Olagne en novembre, ce sont désormais Bernard Deschaux  
et Éric Signoret qui ont repris le flambeau de la présidence de la communauté. Rencontre…

Qui es-tu… Bernard ?
Né à Chambéry en août 1955, j’ai 
vécu toute mon enfance à Grenoble.  
Mes études à l’ESCP m’ont permis de 
rencontrer mon épouse Marianne. 
avec qui nous avons trois garçons et 
une petite fille qui a juste trois ans.  
A p r è s  d i x  a n s  d ’e x p é r i e n c e 
professionnelle sur Paris à la direction 
financière de grands groupes, nous  
sommes revenus sur la région et 
habitons depuis 1988 à Saint Cyr au 
Mont d’Or. 

Ma première rencontre avec 
L’Arche date de 1977. Alors 
étudiant, j’avais fait le choix 
avec quelques camarades, 
de mener une étude sur 
cette organisation. Cela 
nous a permis de vivre 
quelques week-ends à Trosly 
à la découverte de L’Arche et 
d’être touchés par son action.

Mais c ’est en 1995, que 
j ’a i  rencontré  Phi l ippe 
C h a u v e a u  l e  p r e m i e r 
directeur de la communauté 
de L’Arche à Lyon. À sa 
demande, je suis devenu 
d’abord administrateur, 
puis rapidement trésorier. 
A v e c  l e  c o n s e i l                              
d ’administrat ion,  nous 
avons travaillé activement à  
la stabilisation géographique 
de la communauté qui jusqu’alors était 
ballotée d’un site immobilier à l’autre. 
Puis dès les années 2000, grâce au 
diocèse de Lyon, nous avons contacté 
les propriétaires de la maison de Sisley : 
l’association de Notre Dame des ondes. 

Avec eux, nous avons tissé des liens de 
confiance, et ils ont pu ainsi garder la 
préférence pour le projet de L’Arche. 
La communauté de L’Arche à Lyon a 
ensuite traversé une période difficile 
mais nous avons pu conserver la 
disponibilité du lieu et aboutir à 
l’inauguration en 2008 et 2010 des trois 
foyers de Sisley, véritable ancrage de la 
communauté de L’Arche à Lyon.

Pendant de nombreuses années, ma vie 

familiale et ma vie professionnelle ont 
capté toute mon attention et ne m’ont 
pas permis de donner plus de temps. 
Puis en mai 2019, la question de 
la succession de Marc a été posée, 
j’étais alors proche de ma retraite 
professionnelle et je me suis senti 
plus disponible pour envisager cette 
responsabilité qui m’était proposée.

Par ailleurs, j ’ai demandé à Éric 
Signoret de bien vouloir faire équipe  
en tant que vice-président, car outre 
ses grandes qualités humaines, son 

expérience professionnelle dans 
le secteur médico-social  nous sera 
précieuse pour la mise en œuvre 
des évolutions professionnelles 
q u i  n o u s  s o n t  i m p o s é e s  p a r 
l e s  a u t o r i t é s  a d m i n i s t r a t i ve s .  
En matière de gouvernance, cela 
me paraissait aussi plus équilibré 
et plus riche de fonctionner ainsi 
en binôme tout en s’appuyant sur 
des administrateurs compétents et 
engagés. 

Qui es-tu… Eric ?
C’est avec un grand plaisir que j’ai 
répondu à l’appel de Bernard après 
avoir rejoint le conseil d’administration 

depuis trois ans lors de ma prise de 
retraite. 

Mon histoire  professionnelle s’est 
déroulée dans l’industrie pendant 27 
ans à des postes de management bien 
éloignés de la fragilité. La performance 
était, à cette époque, ma principale 
préoccupation. Cependant à la 
recherche d’un secteur plus proche 
des valeurs que je souhaitais vivre, j’ai 
eu l’opportunité de rejoindre le secteur 
médico-social. C’est cette connaissance 
que je souhaite partager avec L’Arche 

et c’est un plaisir que de 
participer à différents 
sujets  : démarche qualité, 
RH,  etc.  mais  r ien ne 
remplace la rencontre 
et les temps partagés 
avec les membres de la 
communauté.

Pourquoi ?

Tout simplement parce 
qu’Il nous a dit : «  chaque 
fois que vous l’avez fait à 
l’un de ces petits, c’est à 
moi que vous l’avez fait 
(Mt 25) "

Et cela commence au sein 
de ma famille ! Marié à 
Elisabeth (cuisinière de 
la Vieille Maison), nous 
avons sept enfants dont 
Pierre, notre petit dernier 
qui nous a fait « sortir 

de notre canapé ». Malgré son lourd 
handicap, il rayonne au sein de notre 
famille et il n’est sûrement pas étranger 
aux vocations de ses frères et sœurs : 
deux religieux dont un prêtre, deux 
dans le monde de la santé et surtout, 
pour chacun, la recherche d'un sens 
dans leur vie !

Grâce à lui, nous accumulons les 
belles rencontres dont Foi et Lumière, 
mouvement  qui  nous  appor te 
beaucoup et  où nous sommes 
fortement engagés. Et je retrouve à 
L’Arche cette amitié partagée avec la  
personne handicapée qui  donne envie 
de s’engager toujours plus. 
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DEPART DE MARC DE LA PRESIDENCE 

10 ANS DE JOIE ET DE RECONNAISSANCE !
À l'heure de son départ* de la présidence de la communauté, Marc Olagne revient sur ses 10 

ans passés à L'Arche à Lyon...

ZOOM SUR...

En 2010, à notre arrivée à Lyon 
pour ma retraite, j’ai répondu « oui 
» à l’appel que m’avait fait Bertrand 
Figarol de rejoindre L’Arche à Lyon. En 
effet, avec Véronique ma femme, nous 
recherchions un lieu de ressourcement 
pour servir ensemble et vivre l’Evangile. 

Nous avons donc embarqué dans 
L’Arche. 10 années de navigation, en 
tant que bénévole, administrateur, 
président et directeur par intérim qui, 
en dépit de quelques gros temps, ont 
été marquées par tant de joies, tant de 
relations simples et vraies à l’école des 
personnes accueillies.

Que de belles navigations sous 
la conduite de notre responsable 
de communauté, Anne, que j ’ai 
accompagnée et soutenue avec 
toute l’équipe du CA. J’ai été très 
heureux de faire équipe avec elle. 
Nous avons conjugué nos différences 
et nos valeurs communes faites de 
courage, d’exigence et de bienveillance 
pour mettre en œuvre les deux projets 
de la communauté qui nous avaient fait 
rejoindre L’Arche :

> Katimavik (lieu de rencontre et de 
partage) en 2012 où nous proposons 
désormais au public des ateliers co-
animés avec des personnes extérieures 
à L’Arche.

> L’habitat partagé avec la création 
du cinquième foyer qui a ouvert à l’été 
2019.

Dans le prolongement de la célébration 
en 2014 des 50 ans de L’Arche et de 
la réflexion sur l’utilité sociale de 
L’Arche « L’Arche, lieu d’une relation 
qui transforme et devient signe pour 
le monde », nous avons mis le cap sur 
l’ouverture et la rencontre de l’autre :

-  Ouverture à l ’œcuménisme et 
à l’interreligieux pour offrir à des 
personnes de différentes confessions 
ou sans aucune confession, de vivre 
ensemble de vrais moments spirituels. 

Rappelons-nous la célébration de la 
vie en abondance lors du week-end 
régional de 2015, organisé par L’Arche 
à Lyon, le chemin de la réconciliation 
et de la paix qui nous a conduit en 
2016 à Assise, la confirmation d’Anne 
au temple.

-  Ouver ture sur le monde et la 
rencontre de l’autre : les portes de 
notre site de Sisley se sont grandes 
ouvertes pour accueillir un point 
de distribution de paniers légumes 
des Jardins de Lucie. Les foyers ont 
noué des relations d’entr ’aide et 
d’amitié avec des personnes seules 
du quartier. Nous avons accueilli 
et hébergé dans la communauté 
pendant un an en 2016, une famille 
albanaise avec un petit garçon, qui 
était à la rue. Des partenariats ont 
été noués avec des entreprises pour 
organiser des journées de solidarité 
avec leurs salariés. La journée du 
colloque Fragilités Interdites : « Egalité, 
Liberté, Fragilité, Ensemble revisiter la 
fraternité ! » a permis à de nombreuses 
associations de se retrouver pour 
mettre en commun leurs missions et 
tisser des liens.

Toute cette vitalité et la sagesse 
des personnes accueillies nous ont 
permis de traverser de rudes tempêtes 

dont celles liées à la révélation des 
agissements de Jean Vanier et à la crise 
du COVID 19.

Je passe la barre à Bernard Deschaux 
mais je reste avec Véronique dans 
la barque. Bernard a une longue 
expérience de L'Arche à Lyon. 

Un grand merci pour son engagement 
à servir la communauté pour qu’elle 
soit toujours : « vivante, signifiante et 
fraternelle. »

Il a pris la présidence au moment de 
la parution de l’encyclique du Pape 
François  « Fratelli Tutti ». C’est un signe. 
Qu’il soit assuré de notre soutien.

Bon vent. 

Marc OLAGNE

* Note de la rédaction : Marc quitte la 
présidence de L'Arche à Lyon mais rassurez-
vous, il reste parmi nous en tant que  bénévole 
très actif et engagé pour la communauté !
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VIE COMMUNAUTAIRE

L'AVENT EN CONFINEMENT
Le Covid nous a encore une fois contraint à nous adapter et à vivre un temps de l'Avent 

particulier cette année. Thierry Anne, prêtre accompagnateur de la communauté, nous partage 
son expérience... 

VIE SPIRITUELLE

 

J ’avais  toujours pensé que la 
prière, - qui plus est la messe-, et 
les retransmissions vidéo étaient 
assez incompatibles. Car la prière 
est de l’ordre de l’intime, de l’ici et 
maintenant, de l’interaction entre les 
personnes présentes. 

À L’Arche plus qu’ailleurs, on fait 
l’expérience quasi quotidienne 
de l’inattendu dès que nous nous 
réunissons à quelques-uns pour 
célébrer, fêter, partager un repas, faire 
une sortie. Comment pourrions-nous 
économiser cet inattendu qui est la 
vie même ?

Et voici que L’Arche à Lyon me 
conduit à user de ces moyens de 
communication à distance, pour 
soutenir un peu la vie spirituelle de 
chacun ! Nous avons déjà dû nous 
résoudre à ce genre de médiations 
au moment du confinement de mars 
et avril, pendant le Carême. Avec la 
commission pastorale nous avions 
eu l’idée d’une fiche pédagogique 
envoyée chaque semaine pour 
nourrir un temps de prière et pour 
enrichir le coin prière évolutif. Et 
puis, j’ai émis trois petites vidéos 
avec le P. Bruno Delaunay qui était 
bénévole au Chemin. Elles portaient 
sur le Triduum pascal, avec l’annonce 
de la Résurrection, la lumière, les 
cloches en chocolat venant de Rome 
trouvées dans notre jardin lyonnais. 
Ces petites expressions furent bien 
plus appréciées, parce que faciles à 
regarder et exploiter. 

Nous en avons tiré intelligence pour 
le temps de l’Avent. Cette fois-ci, cela 
a été une mini vidéo pour chaque 
semaine de l’Avent, avec quelques 
visuels et commentaires de ma 
part, invitant à un point d’attention 

relationnel et à un objet symbolique 
pour le coin prière. Nous espérions 
ainsi faciliter la mise en œuvre du 
côté des assistants, et faire que les 
personnes accueillies se sentent 
davantage co-responsables. 

Mission réussie, même si bien sûr rien 
ne remplacera le retour à la chapelle, 
la rencontre entre foyers, les visites 
facilitées !

À propos de visites, Dieu n’a-t-il pas 
fait attendre l’humanité des siècles 
et des siècles avant de venir nous 
rencontrer en chair et en os ? Entrer 
dans la patience et l’espérance de 
jours meilleurs en prenant exemple 
sur le rythme lent de Dieu. Ce 
pourrait-être un exercice pour notre 
vie intérieure en ce début d'année!

Thierry ANNE, 
Ministre pastoral de L’Arche à Lyon 

Au Chemin 

Au CAJ
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VIE COMMUNAUTAIRE

ILS NOUS ONT REJOINTS CETTE ANNÉE ! 
La communauté a accueilli 3 nouvelles personnes récemment: Julien, personne accueillie et 

Violette et Florence, salariées. Portraits...

5

PETITS NOUVEAUX

Florence

En septembre, nous avons accueilli une nouvelle 

responsable des assistants, Florence ! Véronique 

l’a rencontrée pour mieux vous la présenter.

Florence, raconte-nous un peu ta vie !  

Je suis la deuxième d’une famille de 7 enfants ! J’ai 

grandi pas loin de Lyon. À 24 ans, je me suis mariée 

et je suis partie vivre à Paris. J’ai eu 4 enfant et avec 

toute ma famille nous avons vécu aux États-Unis et 

en Corée du Sud. En Corée j’ai travaillé comme RH 

dans une start-up informatique, c’était intéressant 

mais j’avais peu de contact avec les équipes. Nous 

sommes revenus vivre à Lyon il y a un an et me voilà 

à L’Arche !

Est-ce que tu es bien à L’Arche ? 

Oui ! Je suis très heureuse ! Je garde mon métier de 

RH mais avec beaucoup plus de contact avec les 

assistants ! Il y a de vraies relations à nouer ! Je suis 

heureuse d’aller en foyer ! J’ai hâte de découvrir la 

vie communautaire hors Covid ! Ce que j’aimerais 

beaucoup c’est venir en foyer avec toute ma famille 

afin qu’ils vous rencontrent.

Je t’invite au Chemin si l’équipe est d’accord ! Est-ce 

que ton travail te plait ? 

Oui, beaucoup ! Je découvre de nouvelles choses ! 

J’aime accompagner les assistants.

Tu discutes avec eux ? 
Oui. Ils sont heureux de ce qu’ils vivent. Quand je 

passe dans les foyers je ressens de la joie et de la 

paix. Chaque foyer est différent mais cette joie on la 

voit partout !

Tu aimes ton bureau ? 
Oui, il est agréable ! Je vois la vie de L’Arche par 

la fenêtre. Et j’ai une porte secrète ! (Véronique 

découvre la porte qui mène au bureau de Patrick, on 

discute 2 minutes avec lui). 

Est-ce que ton travail c’est dur ? 

En ce moment c’est un peu compliqué car il faut 

trouver beaucoup de remplaçants à cause du Covid. 

J’essaie de trouver les bonnes personnes. Celles que 

vous connaissez et qui viennent avec plaisir car je 

sais qu’elles s’occuperont bien de vous.

Merci Florence, je suis contente de t’avoir posé des 

questions et de te connaitre mieux. Tu es gentille et 

c’était chouette.

Florence, bienvenue à L’Arche !

Interview réalisée par Véronique  
du foyer du Chemin
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VIE COMMUNAUTAIRE

Julien

Violette

 
Julien est arrivé chez nous en stage en septembre 

2020 et fait officiellement partie de nos effectifs 

depuis fin décembre. Il habite au foyer du Rocher. 

Avant son arrivée, il connaissait déjà Manou qu’il 

avait rencontré dans une autre structure.  

Julien a 43 ans et vient de Mionnay où il habitait 

avec sa maman. C’est un grand sportif : tous les 

matins il fait du vélo après le petit déjeuner, il 

adore le basket, et c’est un très bon marcheur. 

Il aime les bons repas ! Il nous donne souvent des 

idées de plats et nous aide à concevoir les menus 

de la semaine. 

C’est un grand blagueur particulièrement avec les 

assistants, à qui il aime donner des surnoms.  

Julien est passionné par sa tablette sur laquelle 

il regarde des films et des clips musicaux. Il a une 

grande culture musicale que l’on a pu découvrir 

dans les soirées karaoké, il aime prendre soin de 

lui et nous le partage souvent : nouvelle coupe de 

cheveux, rasage… 

Julien est très serviable et cela est très agréable 

dans le quotidien. Il amène de la joie et de 

l’énergie au Rocher et sait créer du lien avec 

chacun au fil du temps. 

Portrait réalisé par Manon BOSCUS, 

Assistante polyvalente CAJ / Rocher 

Bonjour Violette,
Tu es arrivée à l’accueil en remplacement du poste d'Elisabeth (qui se concentre sur d'autres fonctions ) au début de cette année scolaire, peux-tu nous dire qui tu es ? 
J’ai 28 ans, je suis belge, je viens d’Arlon (dans le sud de la Belgique, tout près de la frontière française et du Luxembourg).
Et qu’est ce qui t’a amenée à L’Arche à Lyon ? J’ai travaillé chez Handicap International à Bruxelles et après un an de voyages j’ai rejoint mon compagnon qui travaille près de Lyon. Je cherchais un travail dans le secteur associatif, je connaissais un peu L’Arche par le bouche à oreille.

Quel est ton plus grand étonnement ? Je suis impressionnée par la très belle relation entre les personnes accueillies et les assistants, on partage le quotidien et les assistants font « avec » les personnes accueillies, pas « pour » elles. J’ai participé aux camps de vacances à Sisley cet été et j’ai aussi apprécié l’humour et les temps de partage. Évidemment, maintenant je vois moins les personnes accueillies mais je suis quand même à leur service.

 

Bienvenue Violette et merci pour ton sourire !

Interview réalisée par Isabelle COLSON, 
Administratrice 
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VIE DES FOYERS

LES NOUVELLES EQUIPES

 À L'éPI

Robin

au Chemin

Maxence

Audrey

Francesca

Aene

Mediko

Juliette

Luc Loic

Nicolas Matilda Constance

Louise
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ViE DES FOYERS

8

à la Source

Marie Thérèse

Johanna 

Dimitri Laetitia 

Syméon 

Manon 

Au Rocher

Marine Delphine 

Jocelyn Anna-Eve 

Aziz
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AU CENTRE D'ACCUEIL DE JOUR

à ALEGRIA

Aziz

Cécile 

Jean Laura Marie Liesse

ASSISTANTS PASSERELLE
Manon Luc 

Arno Céline 

Aude-Marie 

Vincent 

Matthieu 

Mélanie 

Magali 

Caroline 
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ViE DES FOYERSFORMATiONS

FORMATION PROCESS COM 

FORMATION AUTISME 
I l  m’a été demandé d’être la 
« référente établissement pour 
l’autisme » à L’Arche à Lyon.

Dans ce cadre-là, et après les 
formations que les salariés ont 
eues i l  y a quelques années, 
nous sommes restés proches du 
centre ressources autisme Rhône-
Alpes (CRA-RA) à qui nous avons 
demandé des temps d’observations 
et suivis pour l’une ou l’autre des 
personnes accueillies.

Cette année encore, une journée 
de sensibilisation à l’autisme était 
prévue début novembre pour 
certains nouveaux salariés. La crise 
sanitaire a entrainé le report de 
cette formation en février 2021… 
Dommage.

Pour consolider mes connaissances 

sur l’autisme en tant que référente, 
il m’a été demandé par le CRA de 
suivre de nouveau cette formation 
de sensibilisation (piqûre de rappel) 
et de poursuivre avec la formation 
TEACH et la journée sur « autisme 
et douleur ». 

Pour rappel : la classification 
internationale des maladies, 10e 
révision (CIM-10) définit les troubles 
du spectre autistique (TSA) comme 
« un trouble du développement 
caractérisé par des perturbations 
dans les domaines 

-  d e s  i n t e r a c t i o n s  s o c i a l e s 
réciproques, de la communication 

- par des comportements, intérêts 
et activités au caractère restreint, 
répétitif. »

 
Vous voulez approfondir le sujet ? 
Allez sur www.cra-rhone-alpes.org/
spip.php?article5.

Marie-Agnès BACCONNIER, 
Coordinatrice accueil-santé

Les 1, 3, 15 et 17 décembre 2020, 
tous les assistants salariés de L’Arche 
se sont retrouvés en 2 groupes pour 
vivre 2 journées de formation à la 
Process Com. 

Cet  out i l  de  développement 
personnel permet une meilleure 
connaissance de soi et de l’autre afin 
de mieux communiquer : comment 
rejoindre l’autre sans se renier ? 

La Process com décrit 6 types de 
personnalités : 

>  Le  « persévérant » : habité par ses 
convictions, dévoué, observateur et 
consciencieux.

> L'« empathique » : qui perçoit les 
situations au travers du filtre des 
émotions, personne chaleureuse, 
sensible et compatissante.

> Le « travaillomane » : très factuel, 
personnalité logique, responsable et 
organisé.

> Le  « rêveur » : réfléchi, imaginatif 
et calme.

> Le « promoteur » : aime les défis, 
adaptable, persuasif et charmeur.

> Et enfin le type « rebelle » : créatif, 
spontané et ludique. 

Évidemment chacun de nous est une 
combinaison inédite de ces 6 types 
et l’idée n’est pas d’enfermer chacun 
dans une case mais de reconnaitre ce 
qui anime chacun et quel(s) type(s) 
compose(nt) notre personnalité 

unique. Une belle occasion de se 
découvrir ou de se redécouvrir en 
équipe ! Chacun a pu explorer et 
partager autour de ses points forts, 
de ses besoins psychologiques, de 
ses canaux de communication… 
Nous avons beaucoup ri et beaucoup 
appris ! Merci à Charles-Henri notre 
formateur pour ces journées vivantes 
et vivifiantes ! 

Magali MANGIAPAN,  
Reponsable du CAJ
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FORMATIONS

FORMATION NUTRITION
La formation nutrition de l’an dernier a permis tant aux 
assistants qu’aux personnes accueillies d’être cohérents 
sur le temps du repas.

4 grands axes ont émergé et  sont rappelés 
régulièrement. La mise en picto par l’intendante et des 

personnes accueillies facilite les rappels réguliers. 

Suivez-vous vous aussi ces simples mais importantes 
règles diététiques ? 

Marie-Agnès BACCONNIER, 
Coordinatrice accueil-santé
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JOURNÉE JARDINAGE SOLIDAIRE AVEC VÉOLIA

15 OCTOBRE 2020

Le jeudi 15 octobre dernier, le CAJ a organisé un atelier jardinage en partenariat avec Véolia : huit 
salariés de l'entreprise (5 femmes et 3 hommes) sont venus passer une journée en mécénat de 

compétence. Hassan, Sevdair et Matthieu nous racontent la journée !

Hélène, Matthieu et Cécile ont piloté la journée qui 
a commencé par un accueil convivial avec café et 
viennoiseries. 

Ensuite, deux ateliers étaient proposés au choix : 
compost et ramassage de feuilles ou désherbage dans 

le coin du potager puis plantation d'arbustes...

Les personnes de Véolia ont déjeuné dans les foyers et au 
CAJ par groupes de deux en compagnie des personnes 
accueillies.  Elles étaient très motivées par ce beau projet. 
Plusieurs sont reparties travailler avant la fin de la pause 
du déjeuner, d'autres sont restées échanger avec les 
personnes accueillies.

Résultat de la journée : plus de 20 sacs de feuilles 
ont été remplis, le vieux bac à compost a été cassé 
(volontairement!) et le contenu réparti autour des arbres. 
Du terreau a été soigneusement  disposé autour du vieux 
chalet, des pensées plantées dans les bacs en bois, des 
groseillers, des cassissiers, des framboisiers et du chèvre-
feuille.

Hassan et  Sevdair, personnes accueillies et  
 Matthieu SALABELLE, responsable de groupe CAJ 

DON DU LIONS CLUB LYON OUEST
PARTENARIAT

Notre partenaire le club Lyon 
Ouest du Lions a accordé une 
g é n é re u s e  s u bve nt i o n  d e  
45 000  € à L’Arche à Lyon. 

Elle sera versée sur 3 années et 
cette année 2020 verra en plus un 

abondement de 4 500 € accordée 
par la fondation du Lions. 

Un grand merci à eux pour leur 
précieux soutien !

L'ARCHE DANS LA CITÉ

Voilà ce qu'en a retenu Hassan, personne 
accueillie :

"On a creusé pour mettre des hortensias 
et la journée a passé vite, ce n'était pas 
trop difficile. Il y a eu un peu de soleil. Les 
personnes étaient toutes sympathiques et 
j'aimerais qu'elles reviennent. Elles étaient 
assez jeunes.À la fin il y a eu un goûter 
préparé par Caroline et tout Sisley était là. "

Sevdair raconte aussi : 

"J'ai aimé le travail avec la brouette 
et mettre les feuilles dans les sacs, j'ai 
travaillé avec Charles. On a planté du 
chèvre-feuille et on a fait un très gros 
trou. Les personnes étaient contentes 
d'être à L'Arche, elles ont dit ce qu'elles 
aimaient. Moi j'ai aimé le jardinage et 
manipuler une scie. J'ai aussi aimé les 
pains au chocolat au début et les muffins 
au goûter à la fin."
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FORMATiONS

DES NOUVELLES DES COMMUNAUTéS à L'éTRANGER 

 
De tous les coins du monde et de 
toutes les communautés, ce sont 
les mêmes images et la même 
réalité qui nous parviennent : 
la pandémie et son cortège de 
mesures sanitaires, de confinement 
et de masques, de malades aussi et 
de campagne de tests. 

Partout, il faut du courage pour 
faire face ensemble, garder des 
liens avec tous les membres de la 

communauté, soutenir ceux qui 
sont inquiets. 

Mais les nouvelles échangées, 
dans nos réunions Zoom et sur la 
page Facebook "L’Arche members" 
(https :// f r- f r. facebook .com/
groups/568999989964835/ ), 
sont aussi pleines de vitalité et de 
créativité. 

Début octobre, L’Arche Light 
Festival a réuni des centaines de 
membres de L’Arche par Zoom. 
Nous avons parlé du Covid bien sûr, 
appris des danses traditionnelles 
du Kenya et du Mexique, réalisé 
des origami, chanté avec une 
c o m m u n a u t é  a u s t r a l i e n n e, 
découvert comment s’exprime la 
joie et la peine en Egypte… 

Si vous avez manqué l’évènement, 
allez regarder les videos de ces 

moments plein de vie : https://
vimeo.com/larcheinternational/
albums.

En novembre, L’Arche Al Safina a 
fêté ses 25 ans, dans la maison de la 
communauté, au cœur de la vieille 
ville de Damas. La vie continue !

 
Laurence RAHMAOUI, 

Déléguée internationale

L'ARCHE INTERNATiONALE

Les 25 ans de L’Arche Al Safina, à Damas en Syrie
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ILS NOUS ONT QUITTES...

ANNE GROSDENIS
« Quand est-ce qu’on va voir  
Anne ?   », « Je veux lui offrir un CD 
de Céline Dion, elle aime bien ! »,   
« J’ai fait un dessin pour Anne : on 
va lui apporter quand ? »
Ces phrases de Josiane ont rythmé 
notre relation pendant ces 3 
dernières années. Anne Grosdenis 
était la grande amie de Josiane.

Anne était arrivée à L’Arche à Lyon 
en 2009, au foyer du Rocher.  Quand 
Anne a quitté L’Arche pour la MAS 

Violette Germain à Francheville fin 
2017, après 8 années de présence à 
L’Arche, elle a été accompagnée par 
les « au-revoir » et « à bientôt » de 
Josiane. Une amitié fidèle qui a duré 
jusqu’à la fin, jusqu’à l’accompagner 
le 3 octobre dernier dans l’église 
d’Amplepuis, pour un dernier adieu.

Je garderai  en mémoire ces 
regards tendres de Josiane envers 
Anne quand je les laissais seules 
un moment dans la chambre, lors 

de nos visites dans sa nouvelle 
demeure. « Elle est bien ici. Les 
assistants sont sympas avec elle ! »
Elle a rejoint la troupe des anciens 
de l’Arche à Lyon qui nous ont 
quittés, et qui prennent soin de 
nous maintenant !

Josiane, personne accueillie 
et Dominique, responsable 

hébergement

Anne en bonne compagnie Anne aimait la musique

ANNE-SOPHIE CHERRIERE

Anne-Sophie est décédée le 21 
septembre 2020. Elle avait été 
accueillie au foyer du Chemin de 
2008 à 2014.

Héloïse, en arrivant au CAJ en 2011, 
avait été très heureuse de retrouver 
Anne-Sophie ; elles avaient passé 
quelques années ensemble en IME. 
Sa tristesse fut d’autant plus grande 
lorsqu’elle a appris son décès : « Je 
la connaissais avant. Anne-Sophie 
m’avait invitée à son anniversaire 
au foyer du Chemin. Je lui avais 
fait un cadeau. On faisait les mêmes 

activités. On faisait des bijoux avec 
des perles qui étaient dans une 
grande boite. Je l’aidais à ramasser 
des perles. » 
Béatrice, Yves Aulas et Marie-
Agnès sont allés à l’enterrement 
pour lui dire adieu, au nom de 
tous ceux qui l’avaient connue. Ils 
souhaitaient aussi témoigner de 
leur amitié auprès de sa famille.  
Béatrice lui rend hommage :  
« Chère Anne-Sophie, tu es toujours 
une bonne amie. Tu avais la douceur 
d’un ange et la joie au cœur. Tu 
aimais le chant et la danse. Ta vie 
était ensoleillée comme dimanche 
malgré tes souffrances, Jésus 
et Marie étaient ton Espérance. 
Maintenant, tu nous ouvres le chemin 
du Ciel avec confiance. Un jour, 
nous te rejoindrons dans l’Eternité. 
Maintenant tu pries pour nous et tu 
fais lever ton soleil de bénédictions 
sur nous. » 
2009 : atelier perles avec Anne-
Sophie :  je lui demande si elle sait 
où l'on range la pelle et le balai. Elle 
me répond "tu connais Jésus ?".  

Ne voyant pas le rapport entre 
le Christ et ma recherche, je 
lui  réponds malgré tout par 
l'affirmative. Alors avec un sourire 
plein de confiance, Anne-Sophie 
m'a répondu : "alors cherche et tu 
trouveras". Au-delà de l'anecdote, 
Anne-Sophie m'a permis de mettre 
un peu plus le Christ dans le présent 
de ma vie. Merci à elle.

Aujourd’hui encore, je ne peux 
chanter "lever les mains, vers le 
Dieu 3 fois saint" sans la voir venir 
devant l'autel de la chapelle danser 
les mains en l'air... Anne-Sophie 
lumineuse ! 

Marie-Agnès BACCONNIER , 
Coordinatrice accueil-santé 

Dessin d’Héloïse, personne accueillie :  Anne-
Sophie et les autres amis dans l’atelier perles
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TThhèèmmee  ::  IIll  ééttaaiitt  uunnee  ffooiiss  ll''hhiivveerr……

PPaarr  CCéécciillee  eett  NNoorrbbeerrtt

UN MOMENT DE DÉTENTE

LES BLAGUES DE CÉCILEDU CAJ

MOTS CROISÉS 

> Monsieur et Madame Touille ont un fils. 
Comment s'appelle t-il ?

- Sacha !

> Comment appelle t-on 2 oeufs qui se font 
la tête ? 

- Des oeufs brouillés !

> Que faisaient les dinosaures quand ils 
n'arrivaient pas à prendre une décision ?

- Des tirageosaures !

LA RECETTE : LE TAJINE 
D'AGNEAU DE LAURENCE
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TThhèèmmee  ::  IIll  ééttaaiitt  uunnee  ffooiiss  ll''hhiivveerr……

PPaarr  CCéécciillee  eett  NNoorrbbeerrtt



LA PERLE DE L'ARCHE

CARNET

L’ARCHE À LYON
24 rue Professeur Sisley I 69003 LYON
Tél. : 04 37 91 21 15
E-mail : accueil@larchealyon.org

www.arche-lyon.org
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Mise en page  : L'Arche à Lyon 
Photos et textes : L'Arche à Lyon  
 

Vous souhaitez recevoir la newsletter  
de L’Arche à Lyon ? Envoyez-nous un email à :  
accueil@larchealyon.org.

J'ai mangé des canapés à Noël !
- Ah bon ? Mais ça se mange pas les canapés !

                                                       Parole d’une personne accueillie           

NAISSANCES 
 
> Gaspard, fils de Céline de Narp de Katimavik, le 28 août 2020 
 
> Robin, fils de Céline Poujade, ancienne chargée de mission à Katimavik, 
le 4 décembre 2020.

> Joseph, fils de Tiphaine de Varax, ancienne intendante,  
le 26 janvier 2021

MARIAGES
> Alice Wuibault, ancienne responsable du foyer du Chemin, avec Adrien 
Cheynet, ancien assistant à la Source, le 2 octobre 2020. 
Ils sont partis  en mission humanitaire le 20 octobre pour 1 an avec Enfants 
du Mékong à Preah Vihear au Cambodge pour s’occuper d’un centre 
d’enfants.
> Ségolène Leclercq, ancienne adjointe à Alegria et Jean-Baptiste 
Jacquemin, ancien assistant à l'Épi, le 29 décembre 2020. 

DÉCÈS
> Anne Grosdenis, ancienne personne accueillie du Rocher, le 29 
septembre 2020.
> Anne Sophie Cherrière, ancienne personne accueillie  du Chemin, le 21 
septembre 2020.
> Yves Rossignol, père de Tanguy, personne accueillie du Rocher, décédé 
le 8 janvier 2021 à l’âge de 95 ans.

Alice et Adrien

Gaspard

Ségolène et Jean-Baptiste

Joseph


